



CONFERENCE OF INGOs
OF THE COUNCIL OF EUROPE

CONFERENCE DES OING DU
CONSEIL DE L'EUROPE

La Conférence des OING du Conseil de l'Europe CONF/PRES/SPEECH(2015)1

«Notre force est à la fois dans le collectif et dans la spécificité de chaque OING qui compose cette Conférence »

La Conférence des Organisations Internationales Non-Gouvernementales (OING) du Conseil de l'Europe élit une nouvelle Présidente, 29 janvier 2015

Mesdames, Messieurs, Cher(e)s collègues

J'ai l'honneur de vous présenter ma candidature au poste de Présidente de la Conférence des OING du Conseil de l'Europe. C'est un honneur et un défi pour moi. Je suis convaincue qu'au même titre que j'aurai beaucoup à apprendre, j'aurai également beaucoup à donner pour que notre Conférence puisse affronter avec dynamisme et courage les défis auxquels elle est et elle sera confrontée.

Travailleuse sociale de formation, je suis actuellement enseignante-chercheuse en sciences de l'éducation dans une université parisienne. J'ai toujours mené de pair mon activité professionnelle et mon engagement social. Je vise à mettre mes actions au service de l'intérêt général que je considère comme l'un des fondements d'une société démocratique et participative, sensible à la singularité de l'autrui.

Mon pays de naissance, là où on entend la polonaise de Chopin depuis le berceau, là où les convictions ont fait trembler le Mur, m'a inculqué l'importance du rôle de la société civile dans le dialogue et dans la construction des liens sociaux, fondements de la démocratie.

Les années passées à vos côtés au sein de la Conférence et plus spécifiquement les deux dernières années, durant lesquelles j'ai été Chargée de mission enfance-famille auprès du Président et membre du Bureau, m'ont permis de construire une vision de notre Conférence. C'est cette vision qui va guider mon mandat, une vision qui se traduit par des orientations qu'ensemble nous mettrons en œuvre.

Je souhaiterais que nous soyons :

- une Conférence qui sait questionner, analyser, concevoir et agir. Une Conférence qui a le courage d'exprimer la controverse comme un témoignage de sa force et qui perçoit la complexité, là où les autres voient une complication.
- Une Conférence qui vise une efficacité politique, économique et stratégique basée sur des principes éthiques. Une conférence forte de propositions, entendue, comprise, intelligente dans sa diversité, et respectueuse de ce que toutes les politiques du monde ont en commun : l'être humain.

Il est nécessaire que nous tous, les représentants des OING, soyons convaincus de ces affirmations et que nous participions activement à cet objectif. La mission qui est confiée à la

Conférence des OING depuis sa création est complexe, car nous sommes appelés à travailler sur TROIS niveaux :

- avec nos réseaux d'OING,
- avec les instances qui composent le Conseil de l'Europe,
- avec les Etats et les institutions inter-gouvernementales.

L'objectif principal et transversal de toutes nos actions est notre engagement à ce que tous les droits de l'homme et donc aussi, les droits sociaux et culturels, soient appliqués tant dans les législations que dans les pratiques des Etats membres. Nous devons contribuer à l'émancipation de la société civile et au renforcement de sa participation aux processus décisionnels.

Avec nos réseaux d'OING, nous devons:

- dire non à l'économie de l'exclusion, dire non à l'injustice sociale qui est une violence vis-à-vis de la société civile et des groupes vulnérables.
- Rappeler les fondamentaux d'une société inclusive basée sur le respect des droits, de la diversité culturelle, ethnique et religieuse.
- Contribuer à la construction d'une société qui sait utiliser ses libertés pour les transformer en liens sociaux et en respect de l'Etat et de ses institutions.

C'est une grande cause, et j'ai la volonté de guider la Conférence sur ce chemin et d'y contribuer avec vous.

Au sein du Conseil de l'Europe, nous devons continuer à renforcer notre place au sein du quadrilogue, par une mise en concordance de notre agenda avec ceux du Comité des Ministres, de l'Assemblée Parlementaire et du Congrès. Le Bureau précédent a déjà travaillé en ce sens. J'ose croire que les instances du Conseil de l'Europe ont besoin des représentants que nous sommes, de la grande diversité des fédérations d'OING.

Nous devons continuer à répondre présent et à créer des occasions pour agir ensemble avec les organes du Conseil de l'Europe, tout en respectant la place spécifique de chacun. Nous avons des objectifs communs dont celui de l'application du système conventionnel du Conseil de l'Europe. Pour cela, les Etats ont besoin des OING et la Conférence peut y contribuer, notamment à travers les outils de dialogue déjà développés et mis en pratique à l'échelle locale, nationale et internationale.

Sur la scène internationale et AVEC le Conseil de l'Europe, la Conférence des OING doit renforcer les partenariats multipartites avec les organisations intergouvernementales et les Etats de droit, afin de renforcer le rôle de la société civile dans les pays où sa liberté d'action, se rétrécit, de veiller à la séparation des pouvoirs et au pluralisme politique.

Pour que nos actions répondent d'une manière pertinente et cohérente aux défis et aux besoins de la société civile, je vous inviterai durant mon mandat à actualiser régulièrement nos objectifs stratégiques, en ciblant les thématiques de travail et les territoires géographiques d'action. Je voudrais que la gouvernance de notre Conférence soit davantage participative, que chaque OING dotée du statut participatif puisse trouver son intérêt et apporter son expertise. Pour que cela soit possible, il me paraît indispensable de veiller à la qualité d'accueil des nouvelles OING et aux bonnes conditions logistiques de notre travail au sein du Conseil de l'Europe.

Notre force est à la fois dans le collectif et dans la spécificité de chaque OING qui compose cette Conférence. En tant que Présidente, je travaillerai avec tous, en m'appuyant sur les compétences de chacun. La détermination commune et le travail commun sont nécessaires

pour que la Conférence franchisse une nouvelle grande étape, consciente et forte de ses compétences, de ses potentiels, et de notre engagement.

Je vous remercie de votre attention !

Anna Rurka, Vice-présidente du Comité européen d'action spécialisée pour l'enfant et la famille dans leur milieu de vie a été élue Présidente de la Conférence des OING pour un mandat de 3 ans. Anna Rurka, de nationalité polonaise, est active au sein de la Conférence des OING depuis 2005, en particulier en tant que chargée de mission enfance-famille et représente la Conférence au Comité des Parties de la Convention de Lanzarote.

Elle succède à Jean-Marie Heydt qui a présidé la Conférence des OING de janvier 2009 à janvier 2015 qui a été élu Président d'honneur.